

## ¿Sabía usted que...

...en el mundo en desarrollo, es mayor el número de analfabetos entre las mujeres adultas que entre los hombres: 68% contra 48%?

...entre el 10% y el 15% de los bebés tienen un peso menor que el normal al nacer, y representan entre el 30% y el 40% de la mortalidad

de lactantes? El factor principal parece ser la malnutrición materna...

...durante el decenio de 1990 habrá que alimentar a un promedio de 95 millones de personas más por año?

...más del 66% de los cereales se utiliza para alimentar animales en los países más ricos, el 25% en los países de ingresos medios y el 2%

en los países de bajos ingresos?

...casi 700 millones de los 1 340 millones de personas que en 1980 habitaban en las zonas rurales de 68 países en desarrollo, vivían en una pobreza absoluta? Aproximadamente el 85% de esa población se encuentra en Asia y en Africa.

## Desafío para todos

«En los últimos 12 meses han muerto en el mundo en desarrollo un número de niños – 15 millones– equivalente a toda la población menor de 5 años de los Estados Unidos. A escala europea es como si hubiera desaparecido la población conjunta menor de 5 años de Gran Bretaña, Francia, Italia, España y la República Federal de Alemania.»<sup>1</sup>

La recesión económica de los últimos años, cuyas consecuencias han sido peores en los países del Tercer Mundo, ha marcado una sombra preocupante sobre las perspectivas de los más pobres del mundo en desarrollo.

La muerte y el deterioro del estado de salud son las consecuencias más crueles del hambre y la malnutrición. El hecho de que los países del Tercer Mundo estén expuestos a estos flagelos se explica por la pobreza; la pobreza es la principal causa de la carencia de alimentos. Son principalmente las familias pobres, los grupos sociales pobres y las sociedades pobres quienes se ven más gravemente amenazadas por el hambre. 817 millones de personas viven en países afectados por una gran



*Ellos también tienen derecho a un normal desarrollo físico y mental*

pobreza rural y menguantes disponibilidades de alimentos por persona.

Los pobres gastan una proporción mayor de sus ingresos en necesidades básicas. Cualquier descenso en el ingreso tiene inevitablemente sus peores consecuencias para las clases más pobres, y los peores efectos recaen sobre el desarrollo físico y mental de los hijos más pequeños.

Las comunidades pobres se ven privadas de toda asistencia social, de alimentos, de educación, de vestidos.

La situación de estas comunidades es alarmante. No poseen tierras, los padres no encuentran trabajo, la familia no tiene qué comer, ni cómo comprar los alimentos. Las enfermedades los acosan; muy pocos niños pueden ir a la escuela y muchas veces los que pueden hacerlo deben trabajar el resto del tiempo para ayudar al sustento de la familia. Solamente de un 10% a un 20% de los niños tienen acceso a los servicios sanitarios.

El hambre y la malnutrición afectan principalmente a las mujeres y a los niños. Las consecuencias de estas situaciones son difíciles de medir, pero se ha comprobado que los niños de las sociedades pobres están sufriendo los efectos de diversas maneras. Hay señales de que en algunas provincias de Zambia se está reduciendo la estatura por edad de los ni-

<sup>1</sup> «Estudio mundial de la infancia, 1984», informe del UNICEF.